

**PRECIOS DE SUSCRIPCIONES**  
En la capital: mos. 600.—CNA pesetas. Fuera: trimestre, 600.—Año, 15.—Extranjero: 25 pesetas.  
Primer semestre, 600.—CNA pesetas. Fuera: trimestre, 600.—Año, 15.—Extranjero: 25 pesetas.  
La correspondencia se dirige al Administrador. No se avale en los originales.  
PAGO ADELANTE

# Diario de Burgos

**PRECIOS DE INSECCIÓN**  
Anuncio: 1<sup>a</sup> planas, 20 céntimos; líneas: 1<sup>a</sup> 10, 15.  
2<sup>a</sup> 10, 10. Comunicados a 50 céntimos líneas.  
Gacetas y sueltos de redacción, precios comunes.  
Esquelas: títulos: precios según tamaño. La tarifa puede verse en esta Administración.  
Noticias entre lutos, desde 6 ptas. en adelante.

PAGO ADELANTE

Año XXVI. Núm. 7819 — Burgos.

Imprenta, Redacción y Administración: calle de Vitoria, 18, bajo. Teléfono núm. 165.

Viernes 30 de Noviembre de 1916

## LIQUIDO

por fin de temporada, todas las pieles  
confeccionadas á precios baratísimos.

TINAQ: PRIM, 24,  
— BURGOS —



EL NIÑO

## JOSÉ LÓPEZ ARCE

HÁ SUBIDO AL CIELO Á LOS CUATRO AÑOS DE EDAD

Sus desconsolados padres D. Ignacio y D. Rosario; hermanas Margarita y Carmen; tíos D. Paula y D. Evencio Luis López, primos y demás parientes

Suplican á sus amigos la asistencia al entierro, que tendrá lugar mañana, á las tres de la tarde, en la iglesia parroquial de San Lorenzo el Real, por cuyo favor les quedarán reconocidos.

Burgos 30 de Noviembre de 1916.

Vivia: Sombrerería, 5.

El acompañamiento se despide en las Siervas de Jesús.

No se reparten esquelas.

## Especialidad

en salchichas blancas y encarnadas, solo de lomo y carnes frescas de cerdo.

GRAN SURTIDO en jamones avileses y gallegos, muy magros; lomo embutido, salchichón de Vich, chorizos superiores, queso manchego en asado y jamón limpio todo magro.

Almacén el por mayor en la Alhondiga de tocino, mantequilla, jamones y embutidos.

### LA EXTREMEÑA,

Gran salchichería de Manuel Sánchez, San Lorenzo, núm. 36.—Teléfono núm. 173.

Dr. López Gómez,

profesor del Instituto Rubio, de Madrid.

Especialista en garganta, nariz y oídos

Paseo del Espolón, 42, entresuelo.

Horas de consulta: de diez á doce de la mañana y de tres á cinco de la tarde.

Doctor Uruta del Val

OCULISTA

Profesor ayudante del Dr. Castresana, del Instituto Oftálmico, de Madrid.

Consulta: de diez á doce y de cuatro á cinco.

Gratis á los pobres.

Duque de la Victoria, núm. 19.

Doctor G. Urraos

OCULISTA

Consulta de 12 á 2.—Gratis á los pobres.

Lain-Calvo, 18, principal.

## Ecos políticos

DESDE MADRID.

Recuerdan los lectores á aquel diputado, conde de los Andes, que en los comienzos de esta etapa parlamentaria pedía frecuentemente en el Congreso que se contase el número y procuraba molestar al Gobierno, creando diferentes conflictos reglamentarios en la Cámara? Era público que el conde de los Andes estaba molesto con el Gobierno, porque

no le daba un alcalde de un Ayuntamiento de su distrito. Se le dió, cesando en su campaña obstruccionista.

Pues bien: ahora que las Cortes están próximas á cerrarse, no son pocos los diputados que se preparan á liquidar sus cuentas con el Gobierno. Desde hace días el señor Eguisgaray, diputado por León—el que derrotó la candidatura del señor Azcárate—viene poniendo dificultades constantes, y aún pondrá más, en los debates del Congreso. El Gobierno tiene ahora mayor interés que nunca en obtener un normal funcionamiento parlamentario, que le permita aprobar el presupuesto dentro de la fecha que la Constitución marca, inaplazable para tal menester; y como tiene además muchas dificultades en las discusiones, los que tienen que cobrar agravios ó que presentar cuentas al cobro al Gobierno, aprovechan la oportunidad.

El señor Eguisgaray, los merinistas mejor dicho, desean el alcalde de León y otras garramillas. Y aquí tienen ustedes al señor Eguisgaray, inconveniente, adusto, energético, batalidor, pidiendo número para que se celebren las sesiones y anunciendo públicamente su intención de pedirlo en cada votación y de pedir votaciones en cada artículo de los presupuestos. Esto crea al Gobierno una situación embarazosa. Porque además, no

formado, mi querido Peyrolas? —preguntó el doctor.

— ¡Claro que sí! Como que me ha informado el señor de Verdale!

— ¿Y no habéis oido decir que el conde de Combelsaine estuviese mezclado en este asunto?

Un profundo asombro se pintó en el expresivo rostro del periodista.

— No comprendo por qué habría de estar mezclado el conde de Combelsaine... murmuró.

Pero de pronto se interrumpió, y dándose un golpe en la frente, dijo:

— Tenéis razón, Combelsaine va á contraer matrimonio con la señorita de Maillefert... yo mismo lo he anunciado en mi periódico hace dos semanas, añadiendo que se necesita que las cosas vayan como van hoy para que una de las más linajudas familias de Francia consienta en dar su hija á un miserable aventurero.

Y al decir esto, gritaba tan desafiadamente, que el mozo que dormía en la mesa contigua, é sea Afonis, se despertó sobresaltado.

— Pero, ¿cómo ha llegado á saberse?

— Pues como se saben muchas cosas. Viendo que la caja estaba vacía... Verdale le gritó: «Dónde está el dinero?»

Y como el duque de Maillefert era el único que había podido tomarlo, dió parte á la policía para que le detuviesen.

Conciliar esta versión con la sorpresa de Verdale en casa de la señorita Lucy era algo difícil.

— Estás seguro de que estás bien in-

teresado.

Al reconocer al doctor, dijo:

— Señor Legris, tengo un recado para vos.

Y llevándole aparte, le explicó que Raimundo había llegado hacia más de

su misericordiosa benevolencia, y que no quieren el poder y por eso van dejando que mal viva esta situación, quebrantada apenas nació.

29 de Noviembre.

## El Doctor Muñoz

Consulta en Burgos

Ha comenzado su consulta en esta capital el doctor Muñoz, especialista en garganta, nariz, oídos y enfermedades del pecho, que tiene su consultorio en Madrid, Plaza del Matute, 11, y recibirá en consulta diariamente, y lo mismo domingos y días festivos, de once á una y de tres á seis, en el Hotel París, durante todos los siete primeros días de Diciembre del presente año.

Curación de las sorderas, zumbidos, supuraciones de oídos, mal olor de silencio ó fetidez, ronqueras, anginas, vegetaciones, polípos, tumores, sífis de la boca, faringe y laringe, bronquitis, asma, tisis, etcétera.

Tratamientos especiales en las enfermedades de la matriz y de los niños.

Desde el día 8 al 20 de Diciembre, el doctor Muñoz consultará en Valladolid en el Hotel de Inglaterra, según costumbre de todos los días, marchando seguidamente á su Consultorio de Madrid.

La última estadística del doctor Muñoz en Burgos iló un completo éxito de curación definitiva en las operaciones practicadas. Y en Valladolid más de un 97 por 100.

Consultas en el Hotel, 10 pesetas. A domicilio, 25 pesetas.

ARTISTAS BURGALESES

## JULIO DEL VAL

Nuestro colega *La Acción*, de Madrid, ha publicado el retrato y la reproducción de uno de los cuadros del notable pintor burgalés Julio del Val y Colomé, á quien dedica las siguientes líneas, que con el mayor gusto transcribimos:

«Debe complacerse siempre la Prensa en ser portavoz de aquellos prestigios que, ignorados en España, son legítimo orgullo de España en el Extranjero. Es ella una de las más nobles misiones del periodismo, si el periodismo ha de responder á aquellos postulados de total é integra verdad que condenan el fáciles procedimiento del «boom», tan en desacreditito, pero tan entronizado en la realidad cotidiana.

Nunca se mueve la pluma del periodista á impulsos de una tan sutil intuición, en alas de un tan hidalgó designio, como cuando esccribe para mostrar al público algo que, valioso y digno de fama, yace, sin embargo, abherojado en lo desconocido.

Se nos ofrece hoy á nosotros ocasión de realizar empresa tan alta al presentar á nuestros lectores á Julio del Val. Es éste un artista que ha cosechado laureas y triunfos en certámenes tan importantes como las exposiciones de 1899, 1904 y 1906, de Madrid; la internacional de Buenos Aires de 1910, en la que obtuvo medalla de plata, así como en la franco-española de Zaragoza. Recientemente, la Exposición de Panamá ha sabido también hacer justicia á los méritos de Julio del Val, premiándole una de sus más hermosas creaciones.

Julio del Val merece estos galardones.

Ofrecemos al lector copia de uno de sus cuadros, en los cuales se advierte claramente el nervio y la concepción artística que dominan en el temporeamiento del joven pintor. Tienen sus paisajes una evocación á lo Zuloaga, y algunos de sus tipos son una fuerte evocación del pintor egresado de Zublaurre... Pero Julio del Val ha logrado apropiarse en su personalidad las esencias de los maestros, sin que ellas tengan al pasar por el estilo del laureado pintor otra misión que servir de punto insigne.

Así, los Henos de Julio del Val están fuertemente marcados con el sello de un personalismo y de una originalidad personalmente sana y audaz.

Y como, por añadidura, Julio del Val es un hombre modesto—cuál obscuro, y su temible de artista ya no ignorado, sin que al público llegue la irradiación de su inspiración, por eso y para servir al público, que tiene derecho á saber algo más de lo que se destaca como conseguido y famoso, nosotros nos honramos mucho al honrar el nombre de Julio del Val, cuyos méritos son acreedores á que el público los sancione.

## La Filarmónica

Ante todo, debemos hacer constar que la afición á la buena música, en Burgos, va en crecimiento.

Desimos esto, porque anoche, no obstante la crudeza del tiempo, acudió al teatro muy numerosa y distinguida concurrencia, ávida de deleitarse con las excepcionales musicas que Haydn, Beethoven y Schubert, vertieron en las magníficas obras que tan magistralmente interpretaron los notabilísimos artistas señores Toldrà, Recasens, Sánchez y Plaños, que forman el afamado Cuarteto Rosalío, nacimiento, de Barcelona.

En la primera parte figuraba el delicioso cuarteto en *mi bemol*, de Haydn. El tema del Allegretto, sencillísimo al principio, se desarrolló de tal manera, alcanzó tales proporciones de originalidad é inspiración, que el público, dominado por el genio del compositor, proclamó en una prolongada salva de aplausos.

La ejecución, ajustadísima, compacta, homogénea. El Andante, que es inspiradísimo, como el Menuetto y el Final e. Presto, fueron calurosamente aplaudidos.

En la segunda parte, figuraba el hermoso cuarteto en *me menor*, del gran Beethoven. No se concibe inspiración tan espontánea; á pesar de la dificultad que encierra para el oyente la identificación con este género de obras musicales, Beethoven presenta sus estupendas composiciones con tanta claridad, son tan inspiradas sus obras, que el auditorio no necesita preparación musical para aplaudir espontáneamente. En fin; el cuarteto de Beethoven, ejecutado magistralmente, fué objeto de prolongadas ovaciones, sobre todo, en el Final e. Presto. Los artistas estuvieron inuperables, venciendo con pasmosa facilidad las enormes dificultades de ajuste y precisión.

A la terminación del famoso Final, el público pidió su repetición, y los ejecutantes tocaron, fuera de programa, el preciosísimo Nocturno del cuarteto de Borodine, página musical inspiradísimo, que fue ejecutado admirablemente. El Nocturno fué objeto de una prolongada ovación.

Consignamos con gusto que, desde que se fundó la Filarmónica, no hemos visto aplaudir con tanto entusiasmo como anoche lo fué la música de cuarteto de cuerda, que es, por decirlo así, la fi-

— Sin embargo...

— Yo conozco la causa, doctor, y voy á demostrarlo. Mi arresto no desembocaba de mí á Combelsaine y sus horridos cómplices, sino que, por el contrario, los exponía á revelaciones poco agradables ó peligrosas. Por el contrario, huyendo y ocultándome en Bélgica, como me aconsejaba mi madre, les dejó el campo libre y quedan tranquilos.

El doctor se rasgó la frente.

— Tenéis razón; no había pensado en eso...

— Esperad... Convenido de que soy yo el que posee los papeles de Flora Mistri, Combelsaine cree que yo no me separaré de esos preciosos documentos y que los llevaré, para más seguridad, sobre mí, y debe haber tenido la idea de hacer que me los roben. Probablemente ahora me están espiando los mismos canallas que trataron de asesinarme, para arrojarse sobre mí á la primera ocasión. Un conspirador que se oculta es un enemigo del cual pueden fácilmente deshacerse sin peligro...

Al doctor le extrañó el acento de igual indiferencia con que Raimundo le hablaba.

— ¡Cómo decís eso! —murmuró.

— Lo digo como un hombre á quien desde hoy todo le es igual, porque no

Folleto del DIARIO DE BURGOS (128)

## LOS VENCIDOS

como el doctor Legris lo sabía, preguntó dominando su inquietud:

— ¿Y tenía detalles?

El fogoso periodista se irguió.

— Si no los poseo yo, ¿quién queréis que los tengáis? —respondió. — Y quién los ha tener sino un individuo que ha interrogado al portero del hotel de Maillefert, al de la señorita Lucy Bergam, su amante; á dos empleados del juzgado y al cajero del barón de Verdale... Si queréis, os podré decir el menú de la comida del duque en la Comisaría.

— Eso no me interesa —contestó el doctor. — Lo que deseo saber es cómo el duque de Maillefert se ha enredado en esos chanchullos financieros.

Peyrolas se estiró los puños con aire de suficiencia.

— Pues es la cosa más sencilla del mundo —dijo. — Hace un año ó dos que el duque venía comerciando con el nombre de sus abuelos. Esto es bien conocido en la Bolsa. Cuando alguien necesita un nombre sonoro para un pro-

yecto, no tenía más que ir á buscar su nombre á un precio conveniente; pero este negocio producía poco, y el duque, á fuerza de respirar el humo de todas las cocinas financieras, ha terminado por querer meter la mano en la sala, y cierto día compró parte de la administración de una sociedad fundada con un capital importante por un bribón muy listo de que habrá sido él mismo, un tal barón de Verdale, que es tan barón como el mozo que está sentado en esa mesa.

El doctor parecía vivamente interesado.

— ¿Y qué más? —dijo.

— Después, no bien tuvo el duque de Maillefert en sus manos las llaves de una

# Salón Parísana

Mañana viernes, gran programa, proyectándose la sensacional, extraordinaria y emocionante película

## ENTRE HOMBRES Y FIERAS

2.000 metros (c) Cinco partes

Secciones á las siete y á las diez.

En breve, la interesantísima cinta de la actual guerra europea

### LA DEFENSA DE VERDUN

## Sinforiano Arasti.-FÁBRICA DE CALZADO

Puebla, 21, 23 y 23<sup>er</sup> VENTAS AL POR MENOR

Se liquidan á precios reducidos importantes partidas de zapatillas de orillo, calzado suizo y zapatillas con piso de fieltro.

Zapatillas de orillo á ptas. 1'25. Calzado suizo á 4  
Solo por 15 días

los oficios del arte musical; este es un detalle que pone de manifiesto el alto nivel artístico de los aficionados burgaleses.

Terminó el concierto con el magnífico cuarteto en la menor, de Schubert. Todas las obras de este inmortal compositor tienen un sello personalísimo, agrada siempre; la inspiración brota con una naturalidad que subyuga; todos los tiempos de este cuarteto son preciosos y fueron muy aplaudidos; y así especialmente el Allegro Maestoso gustó extraordinariamente, recibiendo los ejecutantes una cariñosa ovación.

A petición del público, fué repetido el Finale del cuarteto en mi menor, de Beethoven, siendo aplaudidísimo, como la vez primera.

El teatro, brillantísimo.

TÁMOLLO.

## Proposición interesante

El veintipunto de Febrero de 1817, nació en Valladolid el inmortal poeta D. José Zorrilla. La mencionada ciudad, cultísimas y cañas de verdaderos intelectuales y entusiastas patriotas, amantes de las glorias nacionales, se dispone á celebrar con la debida solemnidad tan señalada remembranza.

Fué Zorrilla, más aún que el último de los trovadores españoles, el más entusiasta de nuestros bájicos, y España entera debe, pues, asociarse, y se asociará, con un grito unánime de entusiasmo, á este homenaje que se ha de rendir al que cantó una de las épocas más hermosas de nuestra historia (como lo es aquella en que se libró la lucha de ocho siglos contra los musulmanes), en la brillante serie de composiciones hermosas que empezaron en el drama *El puñal del goðo*; siguieron con el no menos hermoso, nominado *El zapato y el Rey*, constituyendo numerosas leyendas llenas de espíritu patriótico, y terminan con el poema *Grenade*, respeto del cual dijo el hispanófilo ilustre escritor germano Fietzsch que «al escuchar su lectura debíamos sentirnos orgullosos de ser españoles». Y, he aquí por qué, en tan señalado día, nuestra patria presentará un espectáculo parecido al que ofreció la nación francesa el día de la muerte de Victor Hugo, en que hizó desfilar desde el arco de la Estrella, de París, donde yacía expuesto el cadáver del genial poeta, á toda la intelectualidad nacional francesa.

Zorrilla fué el cantor de las glorias de Madrid y especialmente de la intervención de los austriacos en la citada sublime página histórica, y por consiguiente, esta región, que á fuer de hidalgos, es agraciada, debe ser la primera en recordar entusiasticamente al precitado homenaje.

Zorrilla fué el cantor de Burgos y de sus gloriosos burgaleses, como lo prueba, (entre otras numerosas composiciones de aquel inspirado e inmortal cantor) el prólogo del *Poema del Oid*, en el cual llama á Burgos su segunda patria, declarando que «aquí nació él á la vida del pensamiento, porque aquí despertó su intelecto». Y se halla, pues, no solamente la ciudad en que residimos, sino toda la provincia, (por su belleza y por su dignidad nunca desmentida) en la obligación de continuar la serie de gratitudes para con el poeta, comenzada en 1881, cuando el regreso de su larga estancia en América y según él mismo declaró en sentido y hermosa dedicatoria del citado poema, fué Burgos «la primera región española que se unió al honrarlo y al glorificárselo».

No era conveniente acudir al viejo e infructuoso sistema de los certámenes y de los concursos, los cuales no son otra cosa que funciones de fuegos artificiales, de los cuales nada queda al apagarse la última luz; y, sin perjuicio de lo que concernen las entidades literarias (como fuerzas vivas burgalesas) á disponer la participación de esta región en las citadas fiestas, me atrevo á proponer lo siguiente:

Primer. Puesto que el inmortal Zorrilla, con sus hermosos versos, educó á la juventud en el bello sentimiento del patriotismo, estimo procedente que, en justa correspondencia, y como obra post-escalar (que no dejará de ser fructífera), se haga desfilar el día del Centenario á todos los niños de las escuelas públicas y de los establecimientos docentes privados y á los alumnos del Instituto, ante un retrato del poeta, colocado en el paseo de la Isla, en templo construido ad-hoc, el cual se pondrá en uno de los salones del piso bajo del palacio provin-

cial, si el tiempo no permitiese celebrar al año lluvia el festival citado.

Segundo. Puesto que Zorrilla, como lo demostró en su bellísimo poema *Maria* y en otras muchas obras, fué el cantor de la religión católica y de la familia, pudiera celebrarse un certamen de premios á la virtud entre las iglesias más pobres, que necesitan ornamentos, y entre las personas más significadas por su calidad y entre las familias más desvalidas, adjudicándose, por sorteo, entre los solicitantes adultilados, un premio á cada una de estas tres clases, consistente en abrir una libreta en la Caja de Ahorros á cada uno de los premiados, dedicando á este fin fondos provinciales y municipales.

Tercero. Enviar al homenaje que en honor del poeta genuinamente castellano se celebra en Valladolid, una alegoría de todos los Ayuntamientos de esta región burgalesa, tan resaltada por el poeta, 6, en su defecto, de los Ayuntamientos correspondientes á las cabezas de partido judicial.

No dudo ni un solo momento que la hidalga Burgos secundará este movimiento, teniendo en cuenta, para proceder así, las tan conocidas palabras NOBLEZA ORLIGA.

JUAN MANUEL DE CAPUA.

## Generalidades

### EL GENERAL SANDINO

Ha pedido el paso á situación de cuartel el general Sandino, que manda una brigada en Vitoria.

### RECOMPENSAS

Se concede Cruz blanca del Mérito Militar, con pasador del profesorado, al comandante de Infantería D. Manuel Dávila Ávalos.

### BETIMOS

Se les concede para Madrid y Valladolid, respectivamente, á los tenientes coronel de Infantería D. Lorenzo Límbaí Muñoz y D. Severino Sánchez de Cabezón y Moreno.

### GUARDIA CIVIL

Han sido destinados: Primer teniente, D. Oésar Cabezas Sanz, de la comandancia de Caballería del 2º tercio, á la comandancia de Burgos.

Segundos tenientes (E. R.) D. Vicente Soler Alba, de la comandancia de Burgos, á la de Segovia.

D. Vítoro de María González, ascendido, de la comandancia de Burgos, á la de Lugo.

D. Cayetano Benito Borda, ascendido, de la comandancia de Vizcaya, á la de Burgos.

### REVISTA DE COMISARIO

Mañana pasarán los ejercicios de esta guarnición la revista de comisario en la forma de combate.

Los jefes y oficiales excedentes y de reemplazo en esta plaza, los retirados por Guerra que cobran sus haberes por habilitación y los transentes, la pasarán en la mayoría, á las doce, ante el oficial primero D. Daniel López.

Los que cobran sus haberes por la zona, á las once y media, ante el comisario D. Julián Herrera.

El médico provisional del regimiento de San Marcelo D. Santiago Mas, que habita en Huerto del Rey, 20, 2º, queda encargado durante el mes entrante del servicio facultativo á la plaza.

El toque de oración tendrá lugar en el mes de Diciembre á las 16'45.

## NOTICIAS

El señor delegado de Hacienda ha hecho el siguiente señalamiento de pago de la mensualidad:

Día 1.º de Diciembre.—Jefes y oficiales retirados de Guerra y Marina.

Día 2.—Teopas mensual y mesadas de supervivencia.

Día 4.—Montepio militar y remuneraciones.

Día 5.—Montepio civil y jubilados.

Días 6 y 7.—Todas las nóminas de clases pasivas y retenciones.

En la parroquia de San Martín, de Casalarreina, se celebró ayer, á las diez de la mañana, la boda de la bella señorita María de la Piedad Vélez y su esposo amigo y paisano D. Bernardo Gutiérrez, oficial de la Compañía Peninsular de Teléfonos, estación de Bilbao.

Los nuevos esposos, á quienes dese-

mos una incesante luna de miel, han llegado á Burgos, para continuar después á Valladolid y otros capitales.

En la Administración de Correos de esta capital se ha celebrado hoy la subasta para la conducción de la correspondencia de Castrojeriz á Mengíbar de Fernández, habiéndose adjudicado á D. Martín Simón y Simón, en la cantidad de 1.500 pesetas anuales.

El día 27, á las nueve de la mañana, se encontraban los vecinos de Espinosa de Cervera Amilio Hernando Conde, de 34 años; Graciano Martínez Hernando, de 35, y Mauricio Peña Ruiz, de 32, rezando en el sitio denominado «Río de la Hoz», término de dicho Espinosa.

Al Amilio se le dispersó la escopeta yendo á dar el tiro á Mauricio y causándole la muerte.

El juzgado municipal se personó en el lugar del suceso.

En la entrada del pueblo de San Pablo fué arrrollada por un carro, esta tarde, á las dos y cuarto, Faustina González Alonso, de 61 años.

El mencionado señor Almuñoz la recogió del suelo y la llevó á la Casa de Socorro, donde fué curada de erosiones en la cara y mano izquierda y una contusión en la parte lateral derecha del torax.

A los cuatro años de edad, ha subido al cielo el niño José López Arce, sufriendo en el mayor desconsuelo á sus padres D. Ignacio y D. Rosario.

Recibían éstos, como la demás familias, entre la cual figura nuestro estimado amigo D. Enciso León López, conocido almacinista de música y anticuario, el testimonio de nuestro sentido pésame.

Llamamos la atención de nuestros lectoras sobre el anuncio «Cinemátografos KOK» inserto en onaria pista,

Ventas á plazos y al contado.

La «Pasta Dentalica Olivé» es el complemento del «Licoor del Polo».

### ZOTAL

Desinfectante, insecticida y antiséptico. No es corrosivo ni venenoso. Curia las enfermedades del gato, las viñas y áboles frutales. Venta; farmacias y droguerías. Ojo con las limitaciones de esta marca.

### Diario de avisos

#### Notas religiosas

##### SANTOS DE MAÑANA

Santos Lucio, Ananias, Nahum y Natalia.

##### CULTOS

San Nicolás de Bari.—A las cinco de la tarde, rosario, novena del Santo titular y gozos cantados.

Merced.—Mañana, dia 1.º de Diciembre, primer viernes de mes.

Por la mañana comuniones generales á las cinco y media y á las ocho.

Habrá misas rezadas á las nueve y á las 12.

La vela al Santísimo la harán por turno durante el día los socios del Apostolado de la Oración.

La función de la tarde empezará á las seis.

##### NOVENA DE LA INMACULADA

Capilla de Santa Ana (Catedral).—A las ocho y media de la mañana y cinco y media de la tarde.

Merced.—Mañana, dia 1.º de Diciembre, primer viernes de mes.

Por la mañana comuniones generales á las cinco y media y á las ocho.

Carmen.—Por la mañana á las ocho y por la tarde á las cinco y media.

Orador: R. P. Redentor del Niño Jesús, superior de los Carmelitas Descalzos de Bajalona.

Merced.—Por la mañana á las ocho y por la tarde á las seis.

Orador: R. P. Máximo Soto, S. J.

Escuelas.—A las cinco de la tarde.

San Lázaro.—A las cinco de la tarde.

San Lorenzo.—Por la mañana á las nueve y por la tarde á las seis.

Santa Agueda.—A las cinco y media de la tarde.

Benedictinas de San José.—A las cinco de la tarde.

### Bebéto Oficial

El «Bebéto Oficial» de la provincia corresponde al día de hoy, contiene lo siguiente:

Ministerio de Hacienda.—Reglamento para la ejecución de la ley de subsistencias (conclusión).

Gobierno civil.—Previdencias declarando francos y registrables los terrenos que comprenden las minas «Pasiega», de 40 pertenencias de carbón; «La Magdalena», de 61, sitas en término de Barcenillas, y «Luisa», de 20 pertenencias de hierro, en término de Molino.

Audiencia.—Adjuntos del periodo de Lerma para 1917.

Anuncios oficiales.

### Instructores Píldora

En la *Gaceta* del 23 del corriente se publicó la propuesta para proveer por concurso rápido de traslado las siguientes escuelas:

D. Anselmo Fernández Marqués, para Olavarría junto á Sasamón; Francisco Díaz y Gutiérrez, Cuyuela; Filiberto Bollo, Castaño, Yudego; Quirino Ruiz Pérez Santa Coloma del Rudrón; Eustasio Tomás Menéndez González, Celada del Camino; Juan Antonio Moral Cerezo, Massa; Cándido Luis Jiménez Matos, Berzosa de Bureba; José Vilar Simón, La Vid de Bureba.

D. Victoria Arribas Jorge, Fuenteodra; Rafaela Sánchez Maicas, Gredilla la Polera; Alberto Trápero Serrano, Bustillo del Parque, y María del Pilar Asensi y Asensi, San Juan de Ortega.

Se concede un plazo de diez días, desde el siguiente al de la publicación del anuncio en la *Gaceta*, para que los interesados que se crean lesionados en sus derechos establezcan la oportuna reclamación, que dirigirán al Rectórum en papel de la clase undécima.

—Por oposición restringida ha sido nombrado maestro propietario de Quintanarala, D. Antonio Badía Míro.

### Llegada de viajeros

Hotel Norte.—D. Carlos Garín, D. Mariano Marcos, D. Antonio Piñas, D. José Reinosos, D. Eduardo Foldó, D. Luis Sanchez, D. Baldomero Medina, doctor Castilla.

Hotel Universal.—D. Bernardino Martínez, D. Pedro Fernández, D. Manuel Rosal, D. Antonio Terregrosa, D. Francisco Nuñez, D. Francisco Martínez.

No esperéis á encontrarlos muy enfermos para comenzar á curarlos; tan pronto como es sentís mal dispuesto, abatido ó sin ganas de comer, someteos al tratamiento de las

## Pildoras Pink

que son el más poderoso regenerador de la sangre y tónico de los nervios: ellas os darán nuevamente fuerzas y apetito.

Las Pildoras Pink

# EL CENTRO. — Gran peluquería. — Plaza Mayor, núm. 4 (junto al Café Suizo).

No cesan los duros paros en demanda de auxilio, y las mujeres, al ver que el agua sube, proclaman gritos desesperados.

Desde antes del arribar a conocer, ya la riada había superado al nivel alcanzado en la célebre inundación de 1868.

A las siete entraron en la población cinco barcos procedentes de Algeciras.

Los tres gigantes forman parte de la primera expedición de Valencia.

Hasta ahora, el impuso de la corriente ha impedido a esos héroes prestar auxilio a nadie; pero prosiguen sus esfuerzos, y a favor del viento, que sopla con fuerza, cruzan las calles inundadas. Los barcos encendidos y hacen girar bobinas para orientar a alguien que pueda demandar con éxito el auxilio que tratan de prestar.

Es imponente el espectáculo. Indudablemente, han ocurrido numerosas desgracias, que se desconocen porque los vecinos no pueden abandonar sus viviendas.

Se han derrumbado los almacenes de naranjas de la estación del Norte.

La situación es desesperada.

## Detalles

**VALENCIA.** — Noticias de Alcira, recibidas por telégrafo dicen que toda la noche la puso el vecindario en una gran angustia, autorizada por la falta absoluta de alumbrado.

De varias lanchas que salieron de Valencia, solo una ha llegado a Alcira, comenzando seguidamente a prestar auxilio en los sitios de mayor peligro.

Después de esfuerzos sobrehumanos salió ésta a una familia compuesta de siete personas.

Los guardias civiles del puesto de Alcira, con los barranteros, trabajan hercicamente.

Un guardia civil, llamado Vicente Calabuig, construyó una balsa, en la cual pudo salvar a dos familias enteras.

Un golpe de agua lo arrastró, y hubiera percidido de no docecerse a la reja de una casa, en cuya desesperada situación pasó toda la noche.

Ya de día, consiguió regresar al cuartel, dos de sus compañeros le consideraban como muerto.

A media noche han bajado las aguas próximamente doscientos, y esto hace suponer que, por el momento se haya salvado la situación.

Sin embargo, continúa lleviendo y una nueva ola.

Cerca de Alcira, la noche de la mañana prorrumpió a llegar a Alcira el tren de soporte que salió ayer de Valencia y el que conduce, además de material de salvamento, 2.000 raciones de pan y otras tantas de bacalao.

Inmediatamente se procedió al reparto entre los más necesitados, pero como resultó insuficiente esa cantidad, se han pedido al pueblo de Alcira que envíe raciones, que se espera lleguen de un momento a otro.

De Valencia saldrá para Alcira, a las seis de la tarde, un nuevo tren de vivieres.

Agoniza una de las personas que habían sido salvadas de la inundación, a consecuencia de la impresión que la produjeron los sufrimientos pasados durante la noche.

## Desde Barcelona

**BARCELONA.** — Han sido puestos en libertad, sin fianza, tres estudiantes detenidos el viernes último, por los sucesos desarrollados en la plaza de la Universidad.

## De la guerra

### Ataque á Zeebrugge

**LONDRES.** — (Oficial.) En la tarde del 28, aeroplanos navales atacaron el puerto de Zeebrugge; pero el mal tiempo impidió observar los resultados obtenidos.

Todos los aparatos regresaron indemnes.

### Grecia y los aliados

**LONDRES.** — Telegrafian de Atenas que al terminar ayer el Consejo de ministros, el jefe del Gobierno declaró que el Consejo había aprobado unánimemente la decisión de insistir en negarse á la entrega de material de guerra.

### Transportes rusos perdidos

**BERLÍN.** — El «Aftenblatt», de Stoccolma, dice que dos buques transportes rusos de gran tonelaje se fueron á piezas á fines de Octubre entre Helsingfors y Reval. Llevaban á bordo el regimiento de Infantería número 428, con todo su efectivo en pie de guerra.

### Barcos á piezas

**BERLÍN.** — En Hangosund ha desembarcado la tripulación del vapor noruego «Nioberg», de 1.811 toneladas. El vapor fué echado á piezas por un submarino alemán.

Se ha hundido el vapor inglés «City of Birmingham», de 7.428 toneladas.

### En el frente francés

**PARÍS.** — Oficial:

Aparte lucha de artillería muy viva al Sur del Somme y en el sector de Abbeville y Prosois y de encuentros de patrullas en Le Mesnil, nada hay que señalar.

### Continúa el avance

**VIENA.** — Oficial:

Avenzamos en la Valsquia, en la región de los bosques de los Cárpatos y en el frente Este de Transilvania.

### Raid, confirmado

**NAUEN.** — En la noche del 27 al 28 del actual, los dirigibles de la marina alemana bombardearon con éxito los altos hornos y los establecimientos industriales del centro de Inglaterra.

Uno de los dirigibles fué derribado cerca de Scarborough. Otro no ha regresado todavía.

### Segunda conferencia

**Madrid.** — 5'20 h.

### Notas sueltas

#### Congreso

Se abre la sesión á las 3'25, bajo la presidencia del señor Villanueva. En el banco azul el ministro de Fomento.

A petición del señor Eguizábal se cuenta el número de diputados.

Hay en el salón 212.

Los señores Comerio, Danio y Guijarro formula ruedas.

El señor Laciérver se interesa por las regiones de Valencia y Murcia, castigadas por las inundaciones.

Contesta á todos el señor Gasset.

El señor Moreno Mendoza protesta de que el presidente haya concedido la palabra á los diputados sin guardar turno.

El señor Villanueva dice que lo impone la necesidad de hablar de las desgracias que sufren Alcira y Murcia.

Orden del día. — Presupuesto de Gobernación.

El señor Jansana apoya una enmienda al artículo 10.

(Entre el conde de Romanones). Luego la retira.

Se deschan otras enmiendas.

El señor Morayta hace observaciones, contestándole el señor Navarro Reverte.

El señor Morayta. — No hay medio de entenderse aquí, porque el Gobierno y la comisión tienen distinta opinión cada cuarto de hora. (Risas.)

Dice que no mantenéndole la cifra total para la construcción de un cuartel de la guardia civil en Madrid, vale más aspirar la consignación.

El señor Navarro Reverte. — Porque no quiero engañar al pueblo de Madrid.

El señor Cambó combate el artículo 10.

Le contesta el señor Navarro Reverte, defendiendo el dictamen.

Interviene el señor Romeo y aprovecha la ocasión para interesar del conde de Romanones, que es uno de los primeros propietarios de Madrid, le diga si es mejor construir una casa en un año ó en diez.

Sin duda — añade — dirá S. S. que en uno.

Pues no se debe hacer el cuartel de la guardia civil.

(Continúa la sesión).

### Senado

Preside el señor García Prieto.

En el banco azul los ministros de Hacienda, Gracia y Justicia e Instrucción Pública.

El señor Maestre pide que se acuda en socorro de los damnificados por las inundaciones de Murcia y Valencia.

Se adhieren varios senadores.

El señor Alba dice que también se adhiere de todo corazón, y que hará cuanto sea posible tan pronto como se sepa la magnitud del desastre, presentando el Gobierno un proyecto de ley.

Los señores conde del Moral de Calatrava y arzobispo de Tarragona formulán ruedas, contestándoles el ministro de Hacienda.

El señor Burgos pide que se arbitren recursos para reconstruir el monasterio de la Rábida.

El señor Burell promete complacerle.

**BERLÍN.** — En Hangosund ha desembarcado la tripulación del vapor noruego «Nioberg», de 1.811 toneladas. El vapor fué echado á piezas por un submarino alemán.

Se ha hundido el vapor inglés «City of Birmingham», de 7.428 toneladas.

## Diario de Burgos

### Herniados (quebrados), leed

Llegará á esta ciudad, hospedándose en el Hotel Universal (antes Monín) donde permanecerá solamente el martes dia 5 de Diciembre, el reputado ortopédista de Barcelona D. Francisco G. Torrent, autor de los acreditados braqueros mecanico-reguladores articulares, que tantas curaciones de hernias han realizado, y de los cuales hacen constantemente recomendación los eminentes médicos, convencidos de que, real y positivamente, afrontan en mucho á todos los demás sistemas conocidos. Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cure con tan maravillosos braqueros, no se cura con ningún otro, pues, nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer mejores garantías que el especialista D. Francisco G. Torrent, de Barcelona. Los braqueros del especialista D. Francisco G. Torrent no molestan ni hacen bullo, quedando amoldados como un guante, pudiendo hacer el paciente libremente todos los movimientos, sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase, y sin temor á que el apatato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación. Consultar en especialidad el día 5 de Diciembre, en el Hotel Universal.

Notas. — En Valladolid, el día 6, en el Hotel Imperial, y en Palencia, el día 7, en el Hotel Central. Consultorio en Barcelona, calle de Barberá, número 14.

### Novias!!

Ropa blanca, juegos de cama, camisería, géneros de punto. Economía en sus precios. Compre usted en

BON MARCHÉ. — Espolón, 6.

### Traspaso

Se hace en buenas condiciones de una tienda de vinos y comidas. Informes en esta Administración.

### Regimiento Lanceros de España

#### 7.º DE CABALLERÍA

Para la extracción del flemo que se produce en todo el año 1917, se admiten proposiciones por escrito y en pliego cerrado hasta el día 9 de Diciembre próximo, en la oficina de este Regimiento, en la cual se hallan de manifiesto las condiciones á que se han de ajustar los licitadores.

Burgos 22 de Noviembre de 1916. — El comandante mayor, Toribio Gómez.

### Fernández-Villa Hermanos

#### BANQUEROS

Sanz Pastor (antes Vadillo), 14 y 16, Burgos. — CASA FUNDADA EN 1872.

Compra y venta de valores del Estado, del Municipio e industriales, entregando los títulos en el acto.

Imposiciones y depósitos en metálico, abonándose por ellos intereses, según los plazos.

Giro, cambio, descuento, apertura de créditos y cuentas corrientes, depósitos, pago de cupones, negociación de efectos públicos y comerciales, y, en general, toda clase de operaciones bancarias.

### REUMATISMO

Los que padecéis de reumatismo usad una sola vez el BALSAMO NEURALGINE y os convenceréis de su resultado.

El BALSAMO NEURALGINE, alivia siempre desde la primera fricción.

El BALSAMO NEURALGINE es insuperable contra los dolores de hinchazón, dolores producidos por golpes, y contra el dolor y posturas del pescozo.

El BALSAMO NEURALGINE es el remedio por excelencias contra las Neuralgias.

### REUMA

Cura inmediata, por fuerte que sea el dolor, con el.

### BÁLSAMO NEURALGINE

Remedio externo insuperable. Venta en farmacias y draggerías.

### ¡No lean ustedes esto!

porque de hacerlo irán seguramente enseguida á comprar los exquisitos chocolates que fabrica DON BALDOMERO QUINTANILLA, Bombonería, 15, y Paloma, 24.

Excelentes chocolates de pesceta, con abundancia de cacao de superior calidad; de cinco reales, con Guayquil y Caracas natural; de seis reales, con Guayaquil y San Felipe.

Hay otras diversas y superiores clases.

Las grandes existencias que tiene esta casa de cacao y azúcar, por las grandes compras que hace de dichos artículos, como se demuestra por los talones de las diversas expediciones que ha recibido, son la garantía de que el cliente puede tomar siempre el mismo chocolate.

Todos los jueves se REGALA un bonito lápiz por cada paquete de chocolate que se compra.

Academia preparatoria para ingreso en Correos

Dirigida por D. Manuel Pérez Hernández, Oficial del Cuerpo

PARAJE DE LA FLORA 12, 2.

TODOS los alumnos presentados por esta Academia al examen previo en las últimas oposiciones han sido aprobados después de brillantes ejercicios.

Para informes, reglamentos, etc., dirigirse al director

### Keros.-El más brillante y permanente de los lustres

Pulimento especial para pisos, muebles, hules, mármoles, etc. Con un bote de 500 gramos se puede lustrar 300 metros cuadrados, sin dejar ver grietas, ampollas, ni las huellas de las piadas.

No es pegajoso ni se arrolla bajo los pies.

No se obtiene con ninguno otro.

En Burgos: Cartería de la Viuda de Díaz Gómez, Paloma, 10

Los impermeables, gabanes, pellizas, capas y trajes para caballeros y niños que la casa

### Hijos de Víctor Palacios

confección con tanta perfección, son y serán siempre los preferidos del público que tanto gusto en vestir bien.

Herm

